
Правительство может 
ввести дополнительные 
страховые отчисления в со-
циальные фонды, если годо-
вая зарплата работника пре-
вышает 512 тысяч рублей. 
Об этом заявил премьер-
министр Владимир Путин. 
Таким образом, Путин одо-
брил инициативу Минфина, 
который предлагал устано-
вить ставку налога на высо-
кие зарплаты в 10 процентов.

               *    *    *
МЧС РФ планирует дове-

сти численность доброволь-
ных пожарных дружин до 800 
тысяч, а потом до 1,2 мил-
лиона человек. Об этом зая-
вил на заседании обществен-
ного совета при министер-
стве директор Департамента 
пожарно-спасательных сил 
Максим Владимиров. Форми-
роваться дружины будут из 
студентов и членов профсо-
юзов.

               *    *    *
Премьер-министр России 

Владимир Путин стал лауре-
атом престижной немецкой 
премии «Квадрига». В реше-
нии жюри, выбирающем ла-
уреатов «Квадриги», отме-
чается, что российский пре-
мьер «уже сегодня досто-
ин отдельной главы в книге 
истории». Церемония вруче-
ния премии пройдет 3 октя-
бря в Берлине.

               *    *    *
Госдума одобрила во вто-

ром чтении «антиалкоголь-
ный» законопроект, который 
полностью запрещает прода-
жу всех видов пива в киосках 
с 2013 года. Документ также 
ограничивает продажи любо-
го алкоголя, включая пиво, 
крепостью более 0,5 процен-
тов с 23 до 8 часов. Исключе-
ние будет сделано для кваса 
и кефира.

               *    *    *
Россия станет первой 

страной, которая отправит 
олимпийский огонь в кос-
мос. О намерении отпра-
вить огонь сочинской Олим-
пиады 2014 года в космос 7 
июля рассказал президент 
Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР) Александр Жуков. 
Он подчеркнул, что у России 
есть возможность осуще-
ствить этот план.

               *    *    *
Ученые обнаружили, что 

марсианская ржавчина мо-
жет скрывать следы некогда 
существовавших на Красной 
планете водоемов. Считает-
ся, что одним из следствий 
присутствия воды является 
образование особых минера-
лов – так называемых карбо-
натов. Ученым удалось уста-
новить, что гидроксид желе-
за может скрывать такие от-
ложения.
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13 июля
20.00 – концертная программа на ул.Стученко.

14 июля
20.00 – концертная программа на ул.Раи Гавриловой.

15 июля
12.30 – «Не меркнет слава». Выставка и беседа о героях-земляках (районная би-

блиотека им. А.С.Пушкина)
15.00 – торжественный ритуал, посвященный памяти воинов-освободителей (Со-

ветская площадь) 
15.30 – концерт «Мой любимый город» (Советская площадь)
16.00 – работают детские аттракционы (парк Победы)
17.00 – «Над Великой рекой» – встреча с местными авторами в литературной го-

стиной (районная библиотека им. А.С.Пушкина).
20.00 – концертная программа на ул.15 Июля

16 июля
10.00 – ярмарка-выставка «С любовью к городу».
             Выставка цветов «Цветы солдату» (Советская площадь).
11.30 – шахматный турнир (районный Центр культуры).
12.00 – турнир по пляжному волейболу (городской стадион).
15.30 – первенство по армрестлингу (городской стадион).
16.00 – вечер воспоминаний «Опочка, опаленная войной» (краеведческий музей).

ГОРОДСкОй СТАДИОн
18.00-20.00 – детская игровая программа
20.00 – концертная шоу-программа с участием звезд российской эстрады
00.00 – праздничный фейерверк.
00.00-05.00 – дискотека на городском Валу.

ПлАн  МЕРОПРИяТИй,
посвященных 67-й годовщине 

освобождения Опочецкого района 
от немецко-фашистских захватчиков

Уважаемые жители Опочецкого района!
Сердечно поздравляем вас с 67-й годов-

щиной освобождения Опочки и района от 
немецко-фашистских захватчиков. 

Все дальше и дальше от нас события тех 
нелегких лет. Но невозможно забыть совер-
шенный нашим народом подвиг. В этот день 
мы чтим память тех, кто погиб в боях за Ро-
дину, и низко кланяемся ветеранам войны за 
их мужество, героизм и стойкость.

Дорогие опочане, в этот праздничный 
день желаем вам крепкого здоровья, сча-
стья, благополучия.

Глава Опочецкого района 
П.М. ВасильеВ.

Председатель районного собрания депутатов 
Г.а. ДМитриеВа.  

Председатель совета ветеранов 
В.Н. МОНтус. 

Уважаемые участники Великой Отечест-
венной войны и жители города! Поздравля-
ем вас с днем освобождения Опочки и райо-
на от немецко-фашистских захватчиков. Же-
лаем вам и вашим близким здоровья, радо-
сти, личного счастья, мирного неба над го-
ловой.

администрация городского поселения «Опочка». 

Уважаемые ветераны и участники вой-
ны и партизанского движения, жители При-
городной волости! Поздравляем вас с 
днем освобождения Опочецкого района от 
немецко-фашистских захватчиков. Долгих 
вам лет жизни, крепкого здоровья, счастья, 
внимания и заботы со стороны близких!

администрация Пригородной волости.

Администрация Макушинской волости 
поздравляет ветеранов и участников войны, 
всех жителей волости с днем освобождения 
района от оккупантов. Желаем вам доброго 
здоровья, счастья, бодрости и долголетия.

От всей души поздравляем  ветеранов и 
участников Великой Отечественной войны 
и жителей волости с 67-й годовщиной осво-
бождения района от немецко-фашистских за-
хватчиков. Желаем вам спокойной и мирной 
жизни, здоровья и семейного благополучия.

администрация Матюшкинской волости.

Уважаемые ветераны войны и жители 
Болгатовской волости! Поздравляем вас 
с днем освобождения района от немецко-
фашистских захватчиков. Желаем вам креп-
кого здоровья, праздничного настроения, 
счастья.

администрация Болгатовской волости.

Дорогие ветераны Великой Отечествен-
ной войны и жители Звонской волости, по-
здравляем вас с 67-й годовщиной освобож-
дения района от немецко-фашистских за-
хватчиков. От всей души желаем вам здоро-
вья, радости и благополучия.

администрация волости.

Дорогие ветераны войны и жители Вары-
гинской волости! Искренне поздравляем вас 
с днем освобождения Опочецкого района 
от немецко-фашистских захватчиков. Пусть 
все невзгоды обходят вас стороной. Бодро-
сти вам на долгие годы. Будьте счастливы!

администрация Варыгинской волости.

15 июля - день освобождения опочки и района 
от немецко-фашистских  захватчиков

Памятник А.Ф.Романенко и С.Г.Царькову
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              ПАМяТь

возвраЩение из небЫтия
Районная газета  в номе-

ре от 25 июня рассказывала 
своим читателям о перезахо-
ронении останков двух наших 
воинов, погибших в Великую             
Отечественную войну. Они 
так и остались неизвестными. 
И вот недавно нелегкий и бла-
городный труд поисковиков 
из отряда «Рубеж» был возна-
гражден в полной мере.

Недалеко от деревни Барсу-
ки и примерно в пяти километрах 
от Духнова они нашли остан-
ки красноармейца, павшего в 
боях с фашистами в самом на-
чале войны. Командир военно-
патриотического поискового от-
ряда «Рубеж» В.И.Селезнев го-
ворит, что в середине июня уда-
ча была на стороне поискови-
ков. Вместе с останками вои-
на они откопали его солдатский 
медальон, что позволило уста-
новить фамилию  и имя бойца.

За 70 лет, прошедшие с на-
чала войны, исчезли с поверх-
ности земли ее раны, нанесен-
ные минами и снарядами, ста-
ли не видны окопы и блинда-
жи. Только в памяти очевидцев 
живут воспоминания о грозных 
военных годах. Владимир Ива-
нович Селезнев много ездит по 
району, встречается и беседует 
с людьми, которые в войну были 
еще детьми. Житель одной из 
деревень рассказал ему, что в 
сорок первом году на горке у де-
ревни Барсуки местные жители 
вроде бы хоронили убитых сол-
дат Красной Армии.

Раньше здесь были поля сов-
хоза «Духновский», сейчас они 
стали зарастать. В.И.Селезнев 
рассказывает, что к месту поис-
ка отряду пришлось добираться 
по густой, выше пояса траве. Во 
время проведения поисковых 
работ на хранящийся в земле 
металл сработал миноискатель 
в руках Д.А.Васильева. Члены 
отряда «Рубеж» приступили к 
раскопкам. Вместе с челове-
ческими костями они нашли 
солдатский котелок и хорошо 
сохранившийся черный эбони-
товый медальон. В медальоне 

лежал свернутый листок по-
желтевшей бумаги и перо для 
письма. Металлическое пе-
рышко за многие годы подвер-
глось окислению, и окись на-
несла ущерб хранившейся в 
медальоне бумаге. К счастью, 
основные данные о погибшем 
воине хорошо читаются. 

На опочецкой земле нашел 
свое последнее пристанище 
старший сержант ремонтно-
восстановительной роты Неч-
кин Виктор Александрович, 
1919 года рождения. Он уро-
женец прииска Исс Свердлов-
ской области, в действующую 
армию призван в феврале 
1940 года Гомельским воен-
коматом.  С октября 1941 года 
красноармеец Нечкин в спи-
ске части значится пропавшим 
без вести. Последнее письмо 
он послал на родину из Литов-
ской ССР…

Опочецким поисковикам 
с помощью Интернета уда-
лось разыскать дополнитель-
ные сведения об этом чело-
веке. Оказывается, в нача-
ле 60-х годов мать пропавше-
го без вести солдата обраща-
лась с письмом к министру 
обороны СССР, маршалу Со-
ветского Союза Г.К.Жукову. 
Женщина с Урала писала, что 
ее единственный сын не вер-
нулся с войны, ей очень тяже-
ло живется, зарплата малень-
кая, и просила оказать ей хоть 
небольшую материальную по-
мощь. Поисковый отряд «Ру-
беж» направил по месту рож-
дения Нечкина В.А. запрос о 
его родственниках. 

Как уже говорилось, вме-
сте с медальоном на месте 
раскопок был найден солдат-
ский котелок. При осмотре ко-
телка на нем обнаружили вы-
царапанную надпись с дан-
ными о его владельце. Как 
это ни удивительно, но коте-
лок принадлежал другому че-
ловеку – Соколову Д.В., тоже 
1919 года рождения, и кото-
рый также числился пропав-
шим без вести с октября 1941 
года. В.И.Селезнев надеется, 
что отряду «Рубеж» удастся     
разыскать останки и этого бой-
ца. Поисковики продолжат ра-
боты возле деревни Барсуки. 
Их девиз и жизненное кредо: 
«Это нужно не мертвым, это 
нужно живым».

а. КрылОВ. 

В Опочецком краеведческом музее хра-
нится немало экспонатов, связанных с Ве-
ликой Отечественной войной. Есть здесь и 
специальный стенд, посвященный освобож-
дению нашего города и района от немецко-
фашистских захватчиков. На нем представле-
ны карта-схема наступательных боев Совет-
ской Армии, происходивших летом 1944 года, 
фотоматериалы, в том числе фотографии ко-
мандиров подразделений, освобождавших 
Опочецкий район: командира 30-й гвардей-
ской стрелковой дивизии М.А.Исаева, коман-
дира 93-го гвардейского стрелкового полка 
гвардии подполковника М.Г.Фролова, началь-
ника штаба 29-й гвардейской стрелковой ди-
визии генерал-майора В.И.Морозова, комба-
та И.М.Третьяка, впоследствии генерала ар-
мии, главнокомандующего войсками противо-
воздушной обороны СССР, и других.

В нижней части стенда краткая биография 

Василия Сергеевича Волкова, 
уроженца Оренбурга, выпуск-
ника Ташкентского военного 
училища, сложившего голо-
ву в боях за Опочку. В витри-
не – личные вещи, передан-
ные в музей дочерью Василия 
Сергеевича. Среди бесцен-
ных экспонатов – гимнастерка, 
предсмертное письмо жене в 
Свердловск и похоронка.

Неровные, с трудом выве-
денные карандашом буквы: 
«Ранен тяжело. Не беспокой-
ся, быть может, выживу. Если 
умру, то запомни – любил я 
тебя крепко». И рядом казен-
ное извещение: «Ваш муж ко-
мандир полка подполковник 
Волков Василий Сергеевич 
погиб за Социалистическую 
Родину 17 июля 1944 года. По-
хоронен: Опочка, крепостной 
вал».

Есть на стенде и фо-
тографии геройски погиб-
ших под Опочкой летчика 
А.Ф.Романенко и стрелка-ра-
диста С.Г.Царькова. 12 июля, 
после выполнения боевого за-
дания Ил-2 был подбит. Лет-
чик с трудом вывел машину из 
пике, но самолет терял высо-
ту и несся над самой дорогой. 
Отважный летчик Александр 
Феофилович Романенко, не 

раздумывая, направил свою боевую ма-
шину в самую середину двигавшейся по 
шоссе колонны немцев...

Рассказывая о материалах, по-
священных освобождению Опочки, 
руководитель краеведческого музея 
Надежда Алексеевна Гореликова по-
казала стихотворение, написанное 
ветераном Великой Отечественной 
войны гвардии полковником в отстав-
ке Иваном Герасимовичем Сушковым 
15 июля 1994 годы – к 50-летию осво-
бождения Опочки и района от немецко-
фашистских захватчиков. Приведем 
отрывок из него:

На карте мира есть такая точка,
И это – легендарная Опочка!
Хранительница русской старины,
Вошла Опочка в летопись войны:
Былинная, озерная, лесная,
Природой созданная 
                          лишь для тишины,
Она сражалась, отдыха не зная
В горниле страшном огненной войны...
Спасибо вам, родные опочане,
За преданность своей родной стране.
Горжусь я тем, что мы – однополчане,
Сроднившиеся кровью на войне!
     

 

они  освобождали  опочкУ
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     СУДьБЫ люДСкИЕ

В последние годы 
со стороны государства 
стала проявляться за-
бота не только об участ-
никах Великой Отече-
ственной войны, но и о 
поколении людей, кото-
рым в полной мере до-
велось испытать воен-
ное лихолетье, трудно-
сти послевоенного вос-
становления. К этой ка-
тегории россиян с пол-
ным правом можно от-
нести супругов Егоро-
вых – Василия Егорови-
ча и Нину Федоровну. 

Когда началась вой-
на, и Василию, и Нине 
было чуть больше 10 
лет. Своего отца Васи-
лий Егорович не пом-
нит, тот погиб, когда мальчику 
было полтора года. Мать одна 
растила трех сыновей. 

Старший брат Василия, 
Петр, еще до войны стал ка-
дровым военным. Он погиб 
в 1941 году под Кривым Ро-
гом на Украине. О месте и об-
стоятельствах гибели Петра  
его семья узнала лишь по-
сле освобождения Опочецкого 
района от фашистов. В сосед-
нюю деревню пришел в отпуск 
служивший с Пе-
тром земляк-
однополчанин, 
он и рассказал, 
что во время             
артобстрела по-
зиций полка 
блиндаж, где на-
ходились Петр и 
другие офицеры, 
был взорван пря-
мым попаданием 
снаряда. Средний брат, Алек-
сей, чудом спасся от отправки 
в Германию. Со сборного пун-
кта, располагавшегося в Пес-
чивке, ему помог бежать слу-
живший в полиции знакомый. 
После освобождения района 
Алексей был призван в армию. 
Вскоре пришла похоронка, со-
общавшая, что он геройски по-
гиб в бою при освобождении  
латвийского города Резекне.  

- Мать часто болела, – 
вспоминает Василий Егоро-
вич. – Поэтому мне с ранних 
лет пришлось все домашние 
хлопоты взять на себя. Было 
голодно. На заработки ездил 

в Латвию. Добирался туда «зай-
цем» на подножке поезда. Под-
ряжался пасти скот и обрабаты-
вать огороды латышей. Рассчи-
тывались за работу в основном 
продуктами. Тем и жили. 

В 1949 году набирали на 
курсы трактористов. Решил и 
я овладеть этой престижной в 
то время профессией. Однако 
из райкома пришло указание – 
весь набор отправить на лесо-
заготовки.

Но от своего намерения Его-
ров не отступился и выучился 
на  тракториста позже. До сих 
пор он вспоминает свой первый 
трактор – ХТЗ. 

Жизнь стала налаживаться, 
и Василий задумался о женить-
бе. Ему давно приглянулась де-
вушка Нина из соседней дерев-
ни Подлипье. Заслали сватов и 
сыграли свадьбу. Случилось это 
торжественное событие в семье 
Егоровых в 1961 году. Жениху 
и невесте к тому времени было 
уже по 30 лет. 

Нина Федоровна работала в 
животноводстве, Василий Его-
рович механизатором – типич-

ная деревенская семья. Вско-
ре в семье Егоровых произо-
шло два радостных события 
– рождение дочерей Галины и 
Валентины. 

- Муж в девочках души не 
чаял, – рассказывает  Нина 
Федоровна. – Они, в свою оче-
редь, отвечали отцу искрен-
ней любовью. Придет он, бы-
вало, с работы уставший, так 
они вокруг него как птички 
вьются... 

Василий Егорович 
не только хороший 
семьянин, но и добро-
совестный работник. 
В колхозе «Красный 
Октябрь» был всегда 
в передовиках, неод-
нократно о нем писа-
лось в районной га-
зете. За трудовые за-
слуги Егоров награж-
ден орденом Трудо-

вого Красного Знамени и юби-
лейной медалью, выпущен-
ной к 100-летию со дня рож-
дения В.И.Ленина, значками 
ударника пятилеток. Как ска-
зал в шутку Василий Егоро-
вич, всех полученных им гра-
мот на тракторной телеге не 
свезти. В общей сложности 
сорок лет он отработал меха-
низатором.  

Многолетняя работа на 
тракторах сказалась на здоро-
вье Василия Егоровича, стали 
беспокоить боли в ногах и спи-
не. В девяностые годы его на-
правляют на лечение в Ленин-
град. Потом – поправлять здо-

ровье в здравницы Се-
верного Кавказа и в Хи-
лово. Однако, как счита-
ет он сам, стал чувство-
вать себя лучше после 
поездки к народному це-
лителю в Белоруссию. 

Шесть лет назад Его-
ровы  из деревни пере-
ехали жить в Опочку. В 
этом году у них семей-
ный юбилей – исполня-
ется пятьдесят лет со-
вместной жизни. По их 
словам, за все эти годы 
они ни разу серьезно 
не бранились и стара-
лись все всегда делать 
вместе. В этом, видимо,                                 
и заключается простой 
секрет семейного сча-
стья.

е. Пульша.

пятьдесят лет в мире и соГласиипривели  в  порядок 
братские  захоронения

В преддверии празднования 67-й годовщины освобож-
дения города и района от немецко-фашистских захватчи-
ков на мемориалах братских захоронений были проведены 
ремонтно-реставрационные работы. 

Вот что сказал глава Пригородной волости зейдуйллах 
Тайибович РАМАзАнОВ:

- На территории нашей волости находятся 6 захоронений по-
гибших в годы войны советских воинов и мирных граждан. Все они 
приведены в надлежащий порядок. На эти цели были выделены 
90 тысяч рублей федеральных денег и 30 тысяч рублей из мест-
ного бюджета. В частности, заменены старые стенды с именами. 
Ежегодно мы вынуждены были их подновлять, так как выгорала 
краска. Новые, изготовленные московской дизайнерской фирмой, 
более долговечны и выполнены на стеклопластике. 

В ходе конференции рас-
сматривались вопросы уча-
стия пенсионеров в предсто-
ящих выборах, были вырабо-
таны предложения в програм-
му «Общероссийского народ-
ного фронта» (ОНФ). Также Ан-
тонина Владимировна сообщи-
ла, что Союз пенсионеров под-
держал идею лидера «Единой 
России» В.В.Путина о созда-
нии «Общероссийского народ-
ного фронта» и в своей декла-
рации призвал присоединяться 
к вышеназванной коалиции об-
щественных организаций всех, 
«кто любит Россию, с уважени-
ем относится к ее истории, го-
тов работать и созидать во имя 
ее сегодняшнего дня и велико-
го будущего».

Союз пенсионеров предло-
жил включить в Народную про-
грамму ОНФ раздел «Забота 
о старшем поколении», боль-
ше внимания уделять повыше-
нию уровня жизни пенсионе-
ров, преодолению бедности в 
стране, обеспечению должно-
го уровня медицинского обслу-
живания. Региональными от-
делениями Союза предложено 
включить в Народную програм-
му раздел «Формирование эф-
фективной социальной полити-
ки в отношении пожилых лю-
дей»; гарантировать каждому 
пожилому человеку безопас-
ную и достойную старость; вы-
ступить с законодательной ини-
циативой об установлении со-
циального статуса граждан по-
коления «детей войны» (Твер-
ское РО); поднять вопрос об 
установлении надбавок к тру-
довой пенсии по старости ли-
цам, внесшим большой вклад 
в различные сферы народного 
хозяйства, промышленности, 
социальной сферы и имеющим 
звание заслуженных работни-
ков в соответствующих отрас-
лях (Смоленское РО); законо-
дательно включить в страхо-
вой стаж периоды учебы в выс-
ших и средних специальных 
учебных заведениях до 1 янва-

ря 2002 года и обеспечить не-
обходимые источники финан-
сирования (Башкортостанское 
РО); ввести крупные штрафы 
для производителей и продав-
цов фальсифицированных ме-
дикаментов (Орловское РО); 
обеспечить эффективную под-
держку здоровому образу жиз-
ни, особенно среди молодежи 
(Адыгейское РО); не допускать 
неконтролируемого роста цен и 
коммунальных тарифов (Орло-
вское РО) и многие другие.

Как подчеркнула А.В.Моро-
зова, красной нитью в высту-
плениях на конференции про-
ходила идея о том, что обще-
ственные организации и дви-
жения должны принимать от-
ветственные, глубоко взвешен-
ные решения, выполнять  их, 
способствовать продвижению 
в жизнь социально значимых 
проектов. По итогам конферен-
ции принято обращение к со-                           
отечественникам, в котором 
четко обозначена созидатель-
ная идея создания «Общерос-
сийского народного фронта» и 
звучит призыв ко всем полити-
ческим и общественным объ-
единениям не тратить пона-
прасну силы на борьбу между 
собой, а объединяться вокруг 
программы «Общероссийского 
народного фронта», совместно 
найти достойное решение про-
блем, которые мешают обнов-
лению и поступательному раз-
витию нашей Отчизны. 

Делясь впечатлениями о 
конференции, Антонина Вла-
димировна сказала, что и в на-
шем районе найдется нема-
ло достойных людей пожилого 
возраста, работавших ранее в 
разных отраслях, чей опыт при-
годился бы сегодня. Их потен-
циал нельзя сбрасывать со сче-
тов. Местное отделение Союза 
пенсионеров России приглаша-
ет к сотрудничеству всех людей 
пожилого возраста с активной 
жизненной позицией, кому не-
безразлична судьба нашего го-
рода и района.  

          

30 июня в Санкт-Петербурге состоялась межреги-
ональная конференция актива Союза пенсионеров Рос-
сии Северо-Западного федерального округа «Единым 
Фронтом – в будущее России». В ее работе приняла 
участие делегация Псковской области из шести чело-
век, в которую входила председатель местного отде-
ления общественной организации «Союз пенсионеров 
России» А.В.МоРоЗоВА.

принимать 
ответственнЫе решения 
и воплоЩать их в жизнь
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Лето – самое прекрасное время года. И, наверное, 
не случайно жители нашего города стремятся сделать 
его еще прекраснее. Около своих домов они создают 
необыкновенно красивые клумбы. Причем в каждой из 
них есть что-то особенное, неповторимое. У одних хозя-
ев в цветах притаилась уточка, у других – прогуливают-
ся длинноногие аисты, у третьих – словно плывут по ти-
хой заводи белые лебеди. Здесь же старательно «тру-
дятся» маленькие сказочные  гномики, приветливо улы-
бающиеся всем прохожим. Пригрелись на солнышке и 
божьи коровки, у колодца отдыхают в тенечке черепаш-
ки, у деревьев «кружат» пчелки.

Глядя на эту чудесную рукотворную красоту, не пе-
рестаешь удивляться безграничному полету фантазии 
тех, кто ее создает. Так они выражают свою любовь к 
цветам, которую питают к ним с детства. А идеи для 
украшения придомовых территорий рождаются сами по 
себе, берутся из журналов и Интернета.

Остается надеяться, что такие участки послужат хо-
рошим примером и для других жителей Опочки и наш 
город станет красивее и уютнее.        

и  жизнь  становится  прекрасней
      нАш ОПРОС

в ожидании праздника
День города в опочке – праздник особый. Его любят как 

жители нашего города, так и люди, приехавшие сюда от-
дохнуть. И в этом нет ничего удивительного. Ведь уже 
на протяжении нескольких лет отмечается он с большим 
размахом. У праздника даже сложились собственные тра-
диции: в опочку приезжают столичные артисты; в город 
привозят самые разнообразные аттракционы, что созда-
ет прекрасное настроение и оставляет незабываемые впе-
чатления. 

Чего ждут опочане от праздника в этом году? С этим 
вопросом корреспондент «Красного маяка» обратился к 
жителям опочки.   

Дарья, студентка:
- Мне нравится этот праздник. С нетерпением ждут его и мои 

племянники. Они очень любят все аттракционы, которые рабо-
тают в этот день. Для них День города – это особый праздник, 
где они могут вдоволь повеселиться. Я, конечно же, жду появле-
ния в Опочке новых звезд.

Екатерина, бухгалтер:
- В День города в Опочке всегда очень весело, много раз-

влечений как для детей, так и для взрослых. Карусели, беспро-
игрышные лотереи и многое другое. Помню, как здорово было 
подняться над городом на воздушном шаре. В этот день всегда 
можно встретить знакомых, с которыми давно не виделся, при-
езжают в Опочку те, кто уехал отсюда в разные годы учиться 
или работать. И самое главное, чего все ждут, это концерт. Хо-
рошо, если будет благоприятная погода. У меня есть одно поже-
лание – чтобы пьяных было поменьше.

Сергей Иванович:
- Приходить на этот праздник считаю своей обязанно-

стью, ведь он посвящен дню освобождения нашего района от 
немецко-фашистских захватчиков. Это своеобразная дань па-
мяти тем, кто сложил головы за нашу малую родину, кто пода-
рил нам возможность радоваться жизни. И это самое главное.             
А остальное (концерт, фейерверк и т.д.) – лишь дополнение. 
Разумеется, все должно быть в рамках приличия. 

Ольга, служащая:
- Очень хорошо, что есть такие праздники. Люди должны 

культурно отдыхать в родном городе. Всегда интересно посмо-
треть концерт с участием звезд нашей эстрады. 

Хочется, чтобы развлекательных мероприятий для молоде-
жи, аттракционов для детей стало еще больше, а люди, в свою 
очередь, проявили свою активность в плане посещения празд-
ника и участия в конкурсах. Как всегда, жду незабываемого 
праздничного салюта. 

Ирина Викторовна:
- Хочется выразить благодарность организаторам празд-

ника, которые каждый год стараются устроить все на высшем 
уровне. Их усилия не напрасны. С восхищением о нашем Дне 
города говорят мои родственники, они специально приезжают в 
Опочку из Питера. Чего жду? Конечно, новых звезд.

Андрей, старшеклассник:
- Я с удовольствием хожу на День города. Этот праздник 

один из важнейших и крупнейших в нашем городе наряду с 
Днем Победы и Новым годом. Жду хорошего концерта, яркого 
фейерверка и отличного настроения. Есть предчувствие, что в 
этом году будет много сюрпризов.

Елизавета, школьница:
- Этот праздник я жду, как и большинство жителей города, 

с нетерпением. Такие масштабные мероприятия в Опочке ред-
кость, поэтому провести его хочется так, чтобы запомнилось. 
От нынешнего Дня города жду много веселья, танцевальной 
атмосферы. Хочется, чтобы праздник продолжался до самого 
утра. Приятно, что каждый год к нам на праздник приглашают 
артистов, а ночью небо над Опочкой освещает незабываемый 
праздничный салют.

с. алеКсаНДрОВа.

8 июля в Пскове на терри-
тории госпредприятия «Псков-
пассажиравтотранс» состо-
ялась церемония переда-
чи ключей от новых школь-
ных автобусов. Ключи руко-
водителям образовательных 
учреждений и государствен-
ных предприятий области вру-
чила заместитель губернатора 
Вера Емельянова.

«Сегодня мы сделали еще 
один шаг в повышении каче-
ства образования наших де-
тей. Школьные автобусы по-
ставлены до начала учебно-
го года, поэтому у перевозчи-
ков будет время подготовить 
транспорт к эксплуатации и 
проработать маршрут, макси-
мально соответствующий по-
требностям детей», – сказа-
ла Вера Емельянова по итогам 
церемонии.

Десять школьных автобу-

районЫ  псковской  области 
полУчили  новЫе  автобУсЫ 
для  подвоза  школьников
сов были приобретены за счет 
средств федерального и област-
ного бюджетов на общую сум-
му почти 12 млн. рублей в рам-
ках соглашения между админи-
страцией области и Министер-
ством образования и науки РФ. 
Решение о закупке транспортных 
средств принял губернатор обла-
сти Андрей Турчак.

Три школьных автобуса мар-
ки ПАЗ передаются в хозяй-
ственное ведение ГППО «Псков-
пассажиравтотранс» для орга-
низации подвоза школьников к 
месту учебы и обратно, прожи-
вающих в сельской местности 
Себежского и Гдовского райо-
нов. 

По одному школьному авто-
бусу марки ПАЗ передаются в 
оперативное управление Опо-
чецкой общеобразовательной 
школе-интернату основного об-
щего образования для детей, 

нуждающихся в социальной 
поддержке, и Пушкиногорской 
санаторной школе-интернату 
для транспортного обслужива-
ния детей, обучающихся в этих 
учреждениях, в хозяйственное 
ведение – ГППО «Славяне», 
ГППО «Автоколонна №1714» 
(г. Порхов) и ГППО «Автоко-
лонна №1454» (г. Печоры) для 
организации подвоза школьни-
ков Великолукского, Порхов-
ского и Печорского районов со-
ответственно.

Программа «Школьный ав-
тобус» реализуется в Псков-
ской области в рамках нацпро-
екта «Образование» четвер-
тый год. За это время совмест-
ными усилиями федеральных 
и областных властей удалось 
обновить 200 единиц школьно-
го транспорта.

Пресс-служба 
администрации области.

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ
ОПОЧКА Среда

13 июля
Четверг 
14 июля

Пятница
15 июля

Температура ночью (оС) +12+14 +10+14 +15+17

Температура днем (оС) +22+25 +22+26 +23+26

Осадки Местами 
возможен дождь 

Местами 
возможен дождь

Возможен 
дождь

Давление (мм рт. ст.) 754 754 750

Направление ветра Зап. Ю-В Ю-З

Скорость ветра (м/с) 2-4 1-3 3-6

С 18 ч. 13 мин. 13 июля до 0 ч. 29 мин. 16 июля Луна в знаке Козерога.  
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бЫл в Городе крУжок охотников
21 апреля 1909 года в Опоч-

ке был образован кружок охот-
ников. Согласно сохранившим-
ся в архиве сведениям, пер-
выми в кружок вошли: коллеж-
ский асессор Михаил Филип-
пович Александров; судебный 
следователь Евгений Никола-
евич Шершеневич; опочанин 
Эдуард Готлибович Скерст; 
сыновья купца Селюгина –
Александр и Владимир Алек-
сандровичи; статский совет-
ник Всеволод Аркадьевич Кар-
ташев; дворянин Павел Павло-
вич Болычев (имение Пашки-
но); Пётр Александро-
вич Янович (имение 
Петровская мыза); 
Эдуард и Альберт 
Альбертовичи Тиме 
(село Захино).

Действовал Опо-
чецкий кружок охот-
ников на основе раз-
работанного устава, 
зарегистрированно-
го постановлением 
Псковского губернско-
го по делам об обще-
ствах и союзах при-
сутствия. 

В числе целей, прав 
и обязанностей опо-
чецкого кружка охот-
ников значились сле-
дующие:

1) доставлять чле-
нам кружка возмож-
ность правильно и 
удобно охотиться;

2) принимать меры к размно-
жению и охранению полезных 
охотничьих животных и птиц;

3) содействовать местным 
властям в преследовании на-
рушений законов об охоте;

4) распространять понятия о 
правильной охоте;

5) стремиться к улучшению 
пород охотничьих собак;

6) заниматься упражнения-
ми в стрельбе и всеми другими 
видами спорта.

Кружок устраивал обще-
ственные для членов круж-
ка охоты, питомники дичи; с 
разрешения местной полиции 
– стрельбища и состязания в 
стрельбе с выдачей призов.

В уставе было прописано, 
что число членов кружка не 
ограничено. В него не могли 
вступить только лица, не до-
стигшие совершеннолетия, за 
исключением имеющих класс-
ные чины; нижние воинские 
чины и юнкера; воспитанни-
ки учебных заведений и лица, 

подвергшиеся ограничению 
прав по суду. 

Делами кружка заведовало 
правление, состоявшее из пред-
седателя, товарища председа-
теля, казначея и секретаря, из-
биравшихся на один год. А суще-
ствовал кружок за счет средств 
из годовых взносов членов и по-
стоянных гостей; платы гостей 
за участие в охоте; из доходов 
от устраиваемых кружком состя-
заний в стрельбе на призы и дру-
гих спортивных упражнений; по-
жертвований; штрафов с членов 
и постоянных гостей, налагае-

мых за нарушения правил и по-
становлений кружка. Каждый год 
псковскому губернатору пред-
ставлялся отчет о деятельности 
кружка опочецких охотников.

Естественно, основным заня-
тием кружка была организация 
охоты. К примеру, псовая охо-
та велась двумя группами: груп-
пой гончих и борзых. Задача гон-
чих – найти зверя и выгнать его 
из леса. Задача борзых – подсто-
рожить загнанного зверя и взять 
его. Гончими руководит доезжа-
чий со своими помощниками – 
выжлятниками, борзыми – псари-
борзятники. Доезжачие всег-
да должны быть видны, поэтому 
одеты в яркую одежду и сидят на 
серых конях, а псари-борзятники 
наоборот – незаметны до момен-
та спуска своры, поэтому сидят 
на конях темных мастей и одеты 
в одежду темного цвета.

Сын Альберта Альбертовича 
Тиме – Лев – пишет об охоте:

«…Тягу вальдшнепов мы все 
очень любили, но эта охота, к 
сожалению, очень коротка. Зато 

в конце лета, обычно с первого 
августа, наступала самая люби-
мая наша охота с легавой соба-
кой, которой особенно увлекал-
ся мой отец. У него были в двух 
дальних деревнях егеря, кото-
рые сопровождали его на охо-
тах на тетеревов и глухарей. Ле-
гавая всегда у нас была только 
одна, но породы разные: пойн-
тер, лаверак и ирландские сет-
теры.

Когда мы подрастали, то на-
чинали охотиться с 14 лет, а до 
этого ходили со взрослыми на 
охоту без ружей.

Псковская губерния находится 
на южной границе ареала рас-
пространения белых куропаток, 
и вследствие большого количе-
ства в наших краях излюблен-
ных ими моховых болот, напол-
ненных участками различных 
ягодников, почти ежегодно охо-
тясь, мы находили много, иногда 
очень крупных, выводков этой 
дичи. Тетеревов и серых куро-
паток было значительно мень-
ше, поэтому основная наша до-
быча была белая куропатка. По-
скольку охотников у нас в семье 
было много, а легавая одна, то 
мы охотились по двое, соблю-
дая очередь. А я любил ходить 
третьим, без ружья, но зато но-
сил убитую братьями дичь, ко-
торую добывали иногда помно-
гу – до двадцати птиц, а бывало 
и более.

Гончих собак мы держали не 
менее четырех, англо-русской 
породы, которую успешно селек-
ционировал Владимир Алексан-
дрович Селюгин и пополнял ими 
нашу стайку. Охотились мы с 

гончими в основном на 
русака, а беляка было 
мало, водился он толь-
ко в борах за Великой. 
Иногда, но редко, добы-
вали лису.

Устраивали также об-
лавные охоты на зай-
цев и лисиц, и только 
за рекой Великой. Там 
на полях было много 
колков – мелких кустов 
– любимые места для 
дневки зайцев и лисиц. 
Загонщиками нанима-
лись мальчишки из бли-
жайших деревень, ко-
торые выгоняли на нас  
зайцев.

Облавные охоты на 

волков устраивались толь-
ко любительским обществом 
опочецких охотников под ру-
ководством В.А.Селюгина. 
У него в ближайших и даль-
них деревнях было несколь-
ко оплачиваемых егерей, кото-
рые находили по следам вол-
ков, обходили и затягивали их 
флажками и срочно сообщали 
Селюгину. В этих охотах уча-
ствовали часто и наши роди-
тели, а нашему поколению 
принимать участие на волчьих 
облавах не пришлось, кроме 
меня – во время моей учебы в 
Опочке, когда я жил у Селюги-
ных. Наиболее везло на этих 
охотах дяде Эдуарду, на него 
чаще всего выходили волки. 
Один изготовленный из шкуры  
волка ковер с головой и рази-
нутой волчьей пастью лежал в 
нашей гостиной».

В пределах Опочецкого уез-
да в начале ХХ века охотился 
товарищ председателя Харь-
ковского окружного суда Па-
вел Петрович Куликов. Он со-
трудничал в журнале «Приро-
да и охота» под псевдонимом 
Пскович. Им были написаны 
«Рассказы псковича», издан-
ные в 1897 году, из которых 
«По теории вероятностей», 
«Первое знакомство с мед-
ведем», «По белым куропат-
кам», «После облавы» были 
написаны под впечатлением 
опочецких охот.

Заметки об охоте писал в 
охотничьих журналах в 1914-
1915 годы В.А.Селюгин – по-
следний городской голова      
г.Опочки. После революции в 
1917 году он был лишен граж-
данских прав, и ему пришлось 
поменять место жительства и 
работу. В декабре 1925 года 
он принял участие в I Всесо-
юзном кинологическом съез-
де. После этого он стал вы-
езжать и судить на полевых 
пробах, где проявил себя зна-
током работы гончей, сугубо 
принципиальным и неподкуп-
ным судьей.

В последние годы своей 
жизни В.А.Селюгин работал 
над книгой о гончей. Но, к со-
жалению, неизвестно, удалось 
ли ему завершить эту работу.

а. КОНДратеНя,

В Опочецкой коррек-
ционной школе-интернате 
для детей-сирот  и де-
тей, оставшихся без по-
печения родителей, за-
вершила работу первая   
смена оздоровительно-
реабилитационного центра, 
созданного в рамках проекта 
«Я в мире не один», направ-
ленного на поддержку детей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, проживаю-
щих на территории Опочец-
кого района. 

Для того, чтобы эта смена 
состоялась, педагоги и адми-
нистрация школы-интерната 
проделали огромную предва-
рительную работу: подготови-
ли проект, который выиграл 
грант Фонда поддержки детей, 
находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации, предусмо-
трели программу адресной 
психолого-педагогической по-
мощи и поддержки для каж-
дого ребенка, участвующего 
в проекте. Сотрудники терри-
ториального управления со-
циальной защиты населения 
Опочецкого района помог-
ли школе установить связи с 
детьми и родителями.

Ребята, участвовавшие в 
проекте, проживают не толь-
ко в городе, но и на селе. По-
этому каждый день за ними 
заезжал школьный автобус, 
а вечером отвозил домой. 

В оздоровительном цен-
тре их ждало много друзей, 
открытий, радостных момен-
тов. С удовольствием ребя-
та участвовали в спортивных 
мероприятиях: «Веселые 
старты», «Зов джунглей», 
«Птичьи берега» и других 
конкурсах. Запомнились им 
разнообразные викторины: 
«Превращения», «День зай-
ца». Ребята с радостью «пре-
вращались» в различных жи-
вотных, пели от их имени 
песни. Много полезной и по-
знавательной информации 
несли детям поездки в Пуш-
кинские Горы и Себеж и ин-
тересные экскурсии.  

По словам родителей, 
дети стали общительнее, са-
мостоятельнее, пропала ско-
ванность и зажатость. Каж-
дый из них открыл в себе му-
зыкальные таланты и на про-
щальном торжестве при за-
крытии смены исполнил для 
новых друзей свою песню. 
Всем детям на прощание 
были вручены подарки с по-
желаниями остаться добры-
ми, верными друзьями. 

В своих отзывах родите-
ли благодарили всех сотруд-
ников школы. Вот что написа-
ла А.А.Григорьева:

«Мои дети Женя и Ната-
ша увидели и почувствовали 
заботу и доброе отношение к 
себе. Каждое утро они вска-
кивали с постели и с нетер-
пением ждали, когда же они 
встретятся с новыми друзья-
ми. Спасибо за чуткое, добро-
сердечное внимание со сторо-
ны коллектива школы».

е. стасОВ..

«я в мире 
не один»

 ПРОЕкТ

А.А.Тиме


